

# Les Echos du Qi



Revue du Centre Imhotep

N° 13 - Automne

## EDITORIAL

Septembre...déjà. Le temps passe trop vite ou trop lentement. Difficile d'appréhender la notion du temps qui passe. Le matérialiste nous dira que le temps c'est de l'argent, le scientifique que le temps est une somme d'instant de durée non nulle, l'artiste que le temps ne fait pas le printemps. Bref à chaque être humain sa notion du temps. Et n'est-ce pas la clé pour les acupuncteurs ?

Car seule la rate peut se targuer de nous faire appréhender le temps qui passe. Elle rythme notre vie en s'inscrivant dans le présent. Celui-ci n'existe que par la jonction par leur angle de deux équerres formant ainsi une croix délimitant trois régions:

- 1) une équerre tournée vers le passé
- 2) Une équerre tournée vers le futur
- 3) Un espace vide défini par la jonction des deux équerres.

Alors le temps prend un sens bien différent aux yeux des taoïstes. Il devient un espace vide dans lequel nous devons vivre pleinement cette vacuité. Comment faire alors ? La méditation est une des solutions très efficace et connue depuis fort longtemps. Elle revient sur le devant de la scène ces derniers temps mais peu importe les modes, ce qui compte c'est que cela agisse sur notre profondeur d'âme, sur notre être afin d'accueillir une notion complexe, celle de la **tolérance**.

Vous allez me dire que nous sommes loin du temps avec la tolérance. Et je vous répondrai qu'il faut y regarder à deux fois.

Vous avez sans doute remarqué que le temps passe vite avec des gens que l'on aime et devient éternel avec ceux qui nous ennuient. C'est un fait qu'il est parfois difficile de vaincre !

Alors imaginez que la *tolérance soit l'outil moral* afin de vivre au mieux l'instant présent. Je l'ai déjà dit et souvent écrit, le présent est un cadeau et donc le bonheur. La tolérance me semble extraordinaire de vertu.

Elle nous permet de ne pas juger qui est le travail de la VB et donc uniquement en action au printemps.

Elle nous permet de sourire à la vie et donc de nourrir le Chen du cœur qui doit toujours être dans le gai rire.

Elle nous permet de ne pas ressasser continuellement et de laisser ainsi la rate vivre tranquillement sa vacuité du rythme.

La tolérance encore nous fait aller à la rencontre de l'autre, nous obligeant à lâcher nos certitudes liées au Pro poumon qui se rassure comme il peut afin de retarder l'échéance de la mort.

Enfin, elle nous nous positionne dans notre verticalité s'enracinant par le Tsou Chao Yin et s'élevant par le Tcheou Chao Yin. Cet axe là, est notre axe d'amour car la tolérance conduit nécessairement à l'amour de son prochain.

Etonnant mot que celui de prochain. La langue des oiseaux nous est utile encore une fois. PROCHE UN = UN PROCHE. Mais cela ne peut se faire que si nous laissons l'autre nous approcher suffisamment pour qu'il soit proche et c'est à ce moment-là que nous pouvons accéder à la tolérance.

Septembre est le temps des récoltes. On taille on coupe on scie et on rabote tout ce qui dépasse. Pendant que le peuple s'agite, l'homme sage accepte les échéances de la nature. Mais plus que tout c'est la période du début du silence en soi car comme le dit cet ancien proverbe : ***I Yen Tch'ou K'eou Se Me Nan Tchoei une parole sortie de la bouche, quatre chevaux la rapporte difficilement.***

Le silence est souvent le fruit de l'arbre de la tolérance car combien de fois il est préférable de tenir sa bouche fermée plutôt que de s'évertuer à tenter d'avoir raison.

Alors profitons tous de ce moment de l'année où les arbres, dans un silence hiératique, perdent leurs feuilles sur lesquelles sont écrites chaque jour, heure ou minute passé depuis le 4 février 2012. Faisons de même et séparons-nous de nos trop-pleins afin d'accueillir cet espace vide en nous afin qu'il se remplisse de l'énergie correcte des six derniers mois de l'année.

J. Motte

Les Echos du Qi deviennent **gratuits** et seront désormais téléchargeables sur notre site Internet à chaque équinoxe de printemps et d'automne.

Retrouvez également les archives de nos anciens numéros...

Bonne lecture !

## AU SOMMAIRE DE CE NUMERO...



- **Edito, par Jean Motte - p. 1**
- **Les Echos du Qi deviennent gratuits ! p. 1**
- **Le système digestif, quelle usine !  
par A.-S. Guillonnet - p.2**
- **Pensées, par Jean Motte - p. 3**
- **Informations pour les stages pratiques de novembre  
(ouverts à tous !) - p. 5**
- **Cancers et métastases dans les 5 éléments, par Sophie  
Moreau - p. 6**

## LE SYSTEME DIGESTIF, CETTE USINE !

par Anne-Sophie Guillonnet

Il n'est pas toujours évident de comprendre le rôle de chaque organe/viscère pour ce qui est du fonctionnement du transit et de l'élaboration des selles.

A l'image de la forteresse où chacun a un poste défini, nous pouvons comparer ce système à une usine dont les « machines » principales seraient le Foie, la Rate, la Vésicule Biliaire, l'Intestin Grêle, le Gros Intestin, et le Triple Réchauffeur.

### Pour simplifier :

- Le bol alimentaire arrive dans l'Estomac,
- viennent alors les colorants, les additifs et tout ce qui permet la transformation du produit brut :
- La Rate donne la texture (selles liquides ou collantes en cas de dérèglement de la Rate)
- Le Foie donne la coloration (bilirubine) et la « cuisson » (selles dures ou molles en fonction de l'état du Foie, en lien avec la quantité de bile produite).
- L'Intestin Grêle, c'est le producteur, il gère la quantité à produire. Il récolte le tout et permet de créer la matière transformée par le processus alchimique de fermentation (le feu de l'Athanor/l'IG permet de faire le tri entre le pur et l'impur).

- Puisque nous sommes dans une usine, il fallait bien un syndicat ! Et c'est la Vésicule Biliaire qui prend ce rôle très à cœur de décider des jours de travail et des jours de grèves. Cela alterne en fonction de l'humeur du syndicat !

- Le produit fini, il faut bien sûr un distributeur : le Gros Intestin. Son rôle va être de déterminer à quelle fréquence il faut « commercialiser » le produit, si le client a envie du produit...et le coût financier ! (puisque nous en sommes à la Porte du Pro, métal par excellence !)

- Notons que la douane est présente grâce à la partie inférieure du Triple Réchauffeur :

- S'il n'y a personne au poste, c'est la distribution gratuite, sans réglementation ni contrôle de la qualité du produit ;

- S'il y a trop de contrôle, ça dure trop longtemps et la marchandise stockée devient impropre (présence de diarrhées aqueuses et continuelles si vide-froid du TR, et défécation difficile avec sang et pus si plénitude –chaleur du TR).

Allez, fini la pause, que chacun retourne à son poste !

DIARRHEES	CONSTIPATION	AUTRES
<p>Fu GI vide                      Selles aqueuses avec aliments non digérés : TT du Foie                      Selles aqueuses et continuelles : Vide-froid du TR                      La nuit : vide du Tsang R yang                      Selles abondantes plutôt liquides mais foncées : IG plein                      Selles molles claires : F vide                      Selles liquides comme de l'eau : froid humide dans la Rate</p>	<p>Avec sang : GI plein                      Défécation très difficile : TR plénitude-chaueur                      Constipation spasmodique : branche antérieur du TCM                      Saute des jours et n'a pas envie : GI vide                      Va + d'1 fois / jour et pressé : GI plein                      Selles peu abondantes et sèches : IG vide                      Selles dures et foncées : F en plénitude                      Selles dures avec alternance diarrhée / constip. : VB vide                      Constipation avec selles dures et foncées : F plein, VB vide                      Selles pâteuses, désagrégées, jaunes foncées : chaleur humide dans les intestins                      Selles collantes : diabète (Terre).</p>	<p>Selles rouges ou blanches : Fu IG vide-froid                      Odeur de pourri : Fu GI plénitude-chaueur                      Selles fines : Fu GI plénitude froid                      Gaz + ballonnements : Fu IG plénitude-chaueur                      Gaz, douleurs et induration : Fu V plénitude-chaueur                      Douleur et gaz dans l'abdomen : Vide du Tsang R yang                      Mouvement fréquent dans les intestins : Vide du Tsang R yang.</p>

## PENSEES

par Jean Motte

Septembre est le premier mois de l'automne, saison de la récolte. C'est aussi le début du bilan de l'année écoulée et le mouvement de l'automne enferme en son sein l'application des peines. En effet c'est au printemps que l'on juge et c'est en automne que l'on applique ce jugement. Un dicton chinois dit ceci : *le juge aura la clairvoyance grâce à sa VB au printemps et le bourreau un bel éclat de sa hache en automne.*

Tout cela reste dans une vision obsolète de la peine capitale. Très manichéen en quelque sorte.

Le Bien d'un côté, c'est-à-dire être dans la norme et le Mal, tout le reste. Parfois notre attitude est mise en déroute devant ce choix cornélien. Pourtant il se peut que ce choix n'existe pas.

Cet été je fus profondément troublé par le discours ci-dessous que *Gandhi* fit en 1922 pour se défendre à son procès. Je vous laisse en savourer chaque mot et bien peser la puissance de sa foi et de sa conviction et nous continuerons ensemble ensuite.

*"J'en arrivai, à contrecœur, à la conclusion que notre association avec la Grande-Bretagne avait, au point de vue politique et économique, rendu l'Inde plus impuissante que jamais. Une Inde désarmée est incapable de pouvoir se défendre contre un agresseur si elle voulait se battre avec lui. C'est au point que certains de nos hommes les plus capables considèrent qu'il faudra à l'Inde*

*plusieurs générations, avant de pouvoir devenir un Dominion.*

*Elle est si pauvre qu'elle ne peut guère résister aux famines.*

*Avant la venue des Anglais, l'Inde tissait et filait suffisamment dans ses millions de chaumières, pour ajouter aux maigres ressources de l'agriculture ce qui lui était nécessaire. Cette industrie villageoise si vitale pour l'existence de l'Inde fut ruinée par des procédés inhumains et cruels décrits par les Anglais qui en ont été témoins. Les habitants des villes ne savent guère comment les masses de l'Inde à demi mourantes de faim tombent dans l'épuisement, ils ne savent guère que leur méprisable confort provient du courtage qu'ils reçoivent de l'exploiteur étranger et que ce courtage et ces bénéfices, on les a arrachés aux masses. Ils ne se rendent pas compte que le Gouvernement établi par la loi en Inde n'existe que pour cette exploitation de masse.*

*Nul sophisme, nul arrangement de chiffres, ne peut faire disparaître le témoignage évident des squelettes que l'on voit dans un grand nombre de villages. En tout cas, je suis certain que l'Angleterre et les habitants des villes de l'Inde, s'il y a un Dieu au-dessus de nous, auront à répondre devant lui de ce crime envers l'humanité et envers l'histoire.*

Même la Loi, dans ce pays, est mise au service de l'exploiteur étranger. Mon étude impartiale des procès jugés par la Loi martiale du Pendjab m'a convaincu que 95% des condamnations n'auraient pas dû avoir lieu ; l'expérience que j'ai des procès politiques m'a amené à cette conclusion que neuf sur dix des hommes condamnés étaient absolument innocents. Leur crime, c'était d'aimer leur pays. Dans 99 cas sur 100 dans les tribunaux de l'Inde, justice n'est pas rendue aux Indiens, alors qu'elle l'est aux Anglais. Je n'exagère pas. C'est l'expérience de tout Indien ayant eu quelques rapports avec ce genre de cause. Selon moi, l'administration de la loi, consciemment ou inconsciemment, s'est prostituée au service de l'exploiteur.

Le plus grand malheur, c'est que les Anglais et leurs associés indiens qui administrent le pays ignorent qu'ils commettent le crime dont je viens de parler. J'en ai la conviction, nombre de fonctionnaires anglais en Inde croient de bonne foi que le Gouvernement qu'ils représentent est un des meilleurs qui existent et que l'Inde progresse sûrement, si elle progresse lentement.

Ils ignorent qu'un système subtil, mais efficace, de terrorisme et un déploiement organisé de forces d'une part, et la privation de tout moyen de défense d'autre part ont émasculé le peuple et l'ont conduit à la dissimulation. Cette habitude épouvantable a contribué à l'ignorance et à l'illusion des administrateurs. Le paragraphe 124 du Code pénal d'après lequel j'ai le bonheur d'être accusé est au premier rang de ceux qui tendent à supprimer la liberté du citoyen.

La loi ne peut donner ou régler l'affection. Si l'on n'a pas d'affection pour un homme ou pour un système, on doit être libre d'exprimer sa désaffection dans toute sa force, du moment qu'on n'a pas l'intention de se montrer violent ou d'inciter à la violence. Mais d'après le paragraphe sur lequel vous vous appuyez pour nous poursuivre, M. Banker et moi, le seul fait d'exprimer de la désaffection est un crime. J'ai étudié certaines causes qui ont été jugées d'après ce même paragraphe, et je sais qu'il a fait condamner quelques-uns des Indiens les plus populaires de l'Inde.

Je considère par conséquent comme un privilège d'être accusé de même. J'ai essayé d'exprimer le plus brièvement possible les raisons de ma désaffection. Je n'ai aucun grief personnel contre un seul administrateur, j'ai donc encore moins de désaffection envers la personne du Roi. Mais je considère que c'est une vertu d'avoir de la

désaffection pour un Gouvernement qui a fait plus de mal à l'Inde dans l'ensemble que n'importe quel autre système antérieur. L'Inde n'a jamais été aussi peu virile que depuis qu'elle est gouvernée par l'Angleterre. Avec de tels sentiments, je considère comme un privilège précieux d'avoir pu écrire ce que j'ai écrit dans les divers articles qui me sont reprochés.

Je suis d'ailleurs convaincu d'avoir rendu service à l'Inde et à l'Angleterre, en leur montrant comment la non-coopération pouvait les faire sortir de l'existence contre nature menée par toutes deux. À mon humble avis, **la non-coopération avec le mal est un devoir tout autant que la coopération avec le bien.** Seulement, autrefois, la non-coopération consistait délibérément à user de violence envers celui qui faisait le mal. J'ai voulu montrer à mes compatriotes que la non-coopération violente ne faisait qu'augmenter le mal, et le mal ne se maintenant que par la violence, qu'il fallait, si nous ne voulions pas encourager le mal, nous abstenir de toute violence.

La non-violence demande qu'on se soumette volontairement à la peine encourue pour ne pas avoir coopéré avec le mal. Je suis donc ici prêt à me soumettre d'un coeur joyeux au châtement le plus sévère qui puisse m'être infligé pour ce qui est selon la loi un crime délibéré et qui me paraît à moi le premier devoir du citoyen. Juge, vous n'avez pas le droit, il vous faut démissionner et cesser ainsi de vous associer au mal si vous considérez que la loi que vous êtes chargé d'administrer est mauvaise et qu'en réalité je suis innocent, ou m'infliger la peine la plus sévère si vous croyez que le système et la loi que vous devez appliquer sont bons pour le peuple et que mon activité par conséquent est pernicieuse pour le bien public.» Mohandas Karamchand Gandhi

Après avoir entendu cette partie de son discours je compris dans quelle attitude erronée nous étions à vouloir nous battre pour la reconnaissance de notre profession. Il aurait pu y avoir coopération entre le système de santé actuel et ce que notre profession propose. Mais cette coopération aujourd'hui, plutôt que de faire fructifier l'acupuncture traditionnelle, la phagocyte en mettant en place des protocoles, des randomisations, débarrassant cet art millénaire de sa philosophie et de sa pensée naturaliste. Nous voyons ce phénomène se mettre en place aussi au travers des fédérations qui tentent (suite p. 5)

de garder la tête hors de l'eau mais devant déjà les nombreux compromis effectués, sont en train de perdre l'essence même de leur combat.

Alors, plagiant avec force le *Mahatma* je dénonce cette coopération et je me place délibérément dans la non-coopération non-violente envers le système médical actuel et les fédérations qui n'ont pas compris l'agir dans le non-agir.

Quelle merveilleuse voie que celle de la non-violence tout en se positionnant avec force et courage afin de défendre l'acupuncture traditionnelle lui gardant son âme et son corps.

Vous pourriez, à juste titre, penser que les fédérations et l'ordre de la santé sont dans leur bon droit vis-à-vis de l'acupuncture. La liste qu'il faudrait présenter ici serait trop longue pour démontrer l'éloignement de la pensée occidentale de l'art acupunctural.

Par contre il est aisé de comprendre la chose suivante : l'Occident fonctionne par preuves et cela lui permet de vaincre les peurs les plus enfouies. La raison est notre mode unique de réflexion. C'est pour cela que la médecine allopathique rejette tout ce qui n'est pas explicable donc non prouvé donc non réel. Pour que l'acupuncture puisse avoir une validité à leurs yeux, il faut qu'elle soit reproductible. Ce qui implique donc que l'être humain est identique dans son corps et dans son âme à son voisin. Pensez bien que nous en sommes loin!!!. Déjà la diversité anatomique est

impressionnante alors que dire de nos différences morales et émotionnelles ?!!

Et puis l'acupuncture traditionnelle repose sur une relation fondamentale entre le patient et le thérapeute. Ce dernier est un intercesseur entre son patient et la nature dans laquelle tous les deux baignent. Cette relation de cœur permet au thérapeute d'utiliser l'outil acupuncture grâce à sa raison, mais ne peut absolument pas se passer de son intuition afin de "coller" au plus près au traitement du corps et de l'âme de son patient.

**La cause du mal-être de l'homme crée la maladie.** L'Occident s'est focalisé sur l'atténuation de cette maladie en cherchant les médicaments soulageant le patient de celle-ci.

L'Orient a pris une autre direction. Il a cherché la cause du mal-être du patient. C'est de ce postulat qu'est né le principe fondamental que la maladie est une dysharmonie entre le climat intérieur de l'homme (ses émotions) et le climat extérieur (météorologie). Ces deux visions sont tout à fait justifiables d'une coopération. Mais les esprits sont trop tournés vers le matérialisme et le rendement financier seuls véritables critères aujourd'hui palpables pour des esprits "cartésiens". Il me semble judicieux alors de se mettre en retrait et dans une attente joyeuse et sereine, continuer à enseigner les fondements de l'acupuncture traditionnelle.

## INFOS STAGES PRATIQUES NOVEMBRE

Les stages pratiques du Centre Imhotep auront lieu cette année **du 15 au 18 novembre puis du 22 au 25 novembre à Dinard** en Bretagne (35).

**Les personnes ayant déjà une formation en acupuncture traditionnelle peuvent également s'inscrire** (selon les places disponibles) pour participer à ces stages cliniques en situation de cabinet : c'est l'occasion d'appréhender des cas pratiques divers et variés, en petits groupes avec les professeurs du centre.

- Coût du séminaire : **120 €** par jour (ancien élève Imhotep : -50 % donc **60 €**)  
- Hébergement restauration : **68 €** par jour (pension complète, chambre double. Supplément chambre single : 10 € par nuit)

**Contactez-nous pour plus d'informations : 06 16 66 76 73 et [info@centre-imhotep.com](mailto:info@centre-imhotep.com)**

## CANCERS ET METASTASES DANS LES 5 ELEMENTS

par Sophie Moreau

Il est de ces maladies qui font trop souvent parler d'elles et qui sont pourtant si mal connues. Comme si à trop les regarder on risquait de donner corps à ces ombres menaçantes. Il est pourtant nécessaire de les affronter et de tenter de les comprendre pour mieux les dénouer. « Donner corps »... C'est, je crois, la meilleure image d'un cancer. Qui fait « corps » ? La Terre. Et qui fait « mutation » surtout cellulaire? La Terre.

Il apparaît que le cancer est une prolifération de cellules anormales, immatures et donc physiologiquement non fonctionnelles, qui se développent au détriment des tissus sains d'un organe. La cellule devenue immortelle prolifère de façon anarchique entraînant l'apparition d'une tumeur à la condition que son tissu de soutien la nourrisse correctement. Immortelle... Le mot, terrible d'ironie, est lâché. Tout se passe comme si la Terre, par un malheureux réflexe de survie probablement, avait oublié qu'elle devait un jour rendre le petit Shen dont elle est l'hôte afin qu'il retourne au grand Shen, emmené par le méridien des reins. La Terre a perdu le nord et en voulant se protéger elle précipite son invité vers sa fin. Pour une raison plus ou moins connue, le message subtil « organe » s'est perdu et la Terre lance sa reconstruction. Il est remarquable tout de même de constater que les cancers les plus fréquents appartiennent tous à l'élément Terre et à son camarade d'axe, le Métal. Par ordre décroissant, chez l'homme, et loin devant, est le cancer de la prostate (Terre), puis le poumon (Métal-taiyin), le colon (Métal-yangming), la bouche (Terre) et le pharynx (Terre et Métal).

Chez la femme, loin devant, est le cancer du sein (Terre ; il est nourricier), puis le colon (Métal-yangming), la peau (Métal), l'utérus (Terre), l'ovaire (à la fois Bois pour sa fonction ovocytaire et hormonal et Terre pour sa fonction organique ; l'ovaire est appelé « zifang », la maison des graines), et enfin le poumon (Métal-taiyin).

Pour les deux sexes arrivent ensuite les lymphomes qui appartiennent à la Terre par la rate (c'est un organe lymphoïde, celui certainement qui décide de la dissémination des métastases) ou au Triple Réchauffeur en midi-minuit avec la Rate. Les autres cancers sont beaucoup plus rares bien

qu'évidemment toujours possibles. Il est à noter la rareté particulière des cancers du shaoyin, cœur et rein, axe vertical du Shen qui n'a pas vocation à rester immortel sur terre.

Parmi les nombreux facteurs de risque du cancer deux se distinguent particulièrement par leur fréquence. Il s'agit de l'alimentation et du tabac. Le tabac, connu depuis longtemps pour ses effets oncogènes, s'est vu largement détrôné ces dernières années par les mauvaises habitudes alimentaires, en particulier celles concernant les consommations excessives de graisses saturées d'origine animales, viande, lait et fromage. Ça ne s'invente pas pour un déséquilibre Terre-Métal.

Outre les pathologies inhérentes à la tumeur primitive elle-même, il existe des complications liées aux métastases. Il est notoire que le pronostic de la maladie est fonction de leur présence ou de leur absence. Plus de la moitié des décès par cancer est déterminée par les métastases. Elles sont le résultat de la migration des cellules cancéreuses du cancer primitif vers un autre organe et ce, de trois façons possible : par voie sanguine, par dissémination lymphatique, par dissémination intracavitaire (abdomen et conduits naturels comme les trompes ou l'intestin par exemple). Certains cancers métastasent plus que d'autres, seins et bronches par exemple. De même certains organes sont beaucoup plus fréquemment touchés par les métastases. La maladie de la Terre s'étend aussi jusque-là. Il existe en effet deux grands groupes d'atteintes métastatiques :

- les entrailles curieuses os et cerveau. Toutes les entrailles curieuses sont nées de l'énergie de la Terre, leur essence est issue du yin primordial. Les cancers du pancréas et de l'estomac sont les deux seuls cancers « tsang-fu » à ne donner aucune atteinte des entrailles curieuses. Les « chefs » étant touchés, il n'y a plus de raison que les entrailles curieuses servent de décharge protectrice. Il faut noter que ces deux entrailles sont des tissus appartenant à l'Eau et qu'il ne peut donc y avoir à la fois un cancer de la Terre et une atteinte de l'Eau.

*(suite p. 7)*

- Le deuxième groupe est constitué par les deux tsang, poumon et foie. Signant toujours l'aggravation de la maladie, les métastases les plus fréquentes ne touchent pratiquement que les organes yin. Le yang est très rarement atteint à l'exception du colon, métastase des cancers du cœur, du pancréas et de l'estomac. L'axe horizontal des mouvements paraît ici bien fragilisé. Le Foie est systématiquement touché par des métastases, il est probablement fragilisé par son rôle de Kan, ou par le principe même du cancer qui est à l'origine une pulsion de vie de l'organisme toute erronée qu'elle soit, pulsion du printemps et de la mise en mouvement. Peu cancéreux déjà, l'axe de la verticalité sera quant à lui peu métastasé également au niveau organique. Hormis dans les cancers de la terre il n'existe pas de métastases au Feu ou à la Terre.

Il n'existe pas de schéma d'attaque métastatique commun aux 5 éléments. Chacun à sa spécificité mais à l'exception de cœur-IG qui sont des cancers exceptionnels, **on retrouve une similarité d'action troublante au sein même des éléments entre le tsang et son fu.**

- Le cancer du foie va métastaser aux poumons (cycle ko inversé) et aux os (eau ; cycle tcheng inversé).
- Le cancer de la VB (exceptionnel) va métastaser aux reins (cycle tcheng inversé).

Ce sont deux cancers redoutables, le pronostic du cancer du foie est de 8% de survie à 5 ans. Partant du principe que l'attaque première est une attaque de Terre sur Bois on se retrouve encore une fois dans un cycle ko inversé. Faut-il voir dans tous ces contresens la raison de la gravité de ces cancers ? Le thérapeute devra s'atteler à rétablir les sens de circulation physiologique tcheng et ko.

- Les lymphomes sont des cancers des systèmes lymphatiques. Sans surprise quand on connaît les trajets du TR, ils ont la particularité de se communiquer à tous les organes. Pris à temps, ils restent malgré tout de pronostic correct, environ 55% de survie à 5 ans. Le travail fondamental reposera sur l'équilibre Rate/TR.

- Les cancers de l'IG sont souvent consécutifs aux lymphomes. Quant aux cancers du cœur, ils vont métastaser aux poumons, os et cerveau en cycle ko et ko inversé. L'attaque d'origine par la Terre

étant un cycle tcheng inversé, ils sont tous les deux de très mauvais pronostics.

Les cancers du pancréas et de l'estomac vont avoir une double particularité : Ils métastasent aisément mais ils vont également envahir directement par contact les organes voisins.

- Le cancer du pancréas va métastaser aux ganglions (tcheng inversé ou lo Rte/TR) et au Foie (ko inversé). Il envahira la rate et l'estomac (l'élément), le colon (cycle tcheng du yin vers le yang), le foie et la VB (cycle ko inversé) et le duodénum et le système vasculaire (cycle tcheng inversé).

Tout le système est touché et en inversion principalement. Ce cancer donne l'impression que la lésion de la Terre est si profonde qu'elle essaie désespérément de « sauver » l'organisme en entier en relançant le « rajeunissement » de tous les organes. Il existe même une autodestruction-reconstruction de l'élément. C'est le cancer le plus redoutable. Sa survie est seulement de 6% à 5 ans.

- Le cancer de l'estomac va métastaser aux ovaires (élément +/- ko inversé), au foie (ko inversé) et aux poumons (cycle tcheng du yang vers le yin). Il envahira la rate et le pancréas (élément), le colon (cycle tcheng ; axe) et le foie (cycle ko inversé).

Pour les mêmes raisons que le pancréas, il est un cancer de mauvais pronostic avec 25% de survie à 5 ans. Les traitements reposeront sur un travail en profondeur de l'élément Terre, en veillant attentivement à la voie lo Rte/TR pour éviter l'apparition de métastases.

- Le cancer de la rate appartient aux cancers lymphoïdes.

- Le cancer du poumon va métastaser à la peau (élément), aux os, cerveau et surrénales (cycle tcheng), et au foie (cycle ko). C'est un cancer de très mauvais pronostic. Il fait à la fois partie des cancers les plus fréquents mais également des métastases les plus fréquentes. Sa survie à 5 ans est de 15%. L'atteinte originelle Terre sur Métal prend le chemin physiologique du cycle tcheng.

*(suite p. 8)*

Les métastases métal suivront également la circulation physiologique tcheng et ko par atteinte des os, du cerveau, des surrénales et du foie. Au sein même de l'élément la peau sera concernée. La difficulté de traitement viendra probablement de la non nécessité de rétablir un sens de circulation erroné puisque ici les sens sont physiologiques. Comment en effet empêcher un passage du Métal sur l'Eau et un contrôle du Bois par le Métal ? Et on ne pourra pas vraiment compter sur un travail d'axe non plus car la pathologie d'origine vient de là. Le 1P, celui qui détient les archives de l'organisme et possède donc « un plan général de ce qui doit être correct », sera central dans la thérapeutique, en association au 11JM, point situé en avant du 12JM et qui décide les règles de fonctionnement interne.

- Le cancer du GI va métastaser au Poumon(15%) (l'élément), aux os et au cerveau (5%) (cycle tcheng), et au foie (75%) (cycle ko). On peut également voir ici une attaque des trois bénéficiaires de la voie lo du GI, voie lo qu'il faudra donc surveiller particulièrement. Pour rappel toute atteinte d'une voie Lo se voit à l'œil nu. Son pronostic de 55% de survie à 5 ans est correct.
- Le cancer du rein va métastaser aux poumons (cycle tcheng inversé), aux surrénales et au cerveau (l'élément) et au foie (cycle tcheng).
- Le cancer de la vessie va métastaser aux poumons (cycle tcheng inversé), aux os (l'élément) et au foie (cycle tcheng).

Leur pronostic est correct entre 55 et 65% de survie à 5 ans.

La Terre, conseiller à la cour, semble plus clémente dans son rôle physiologique de soutien. Cependant elle semble ainsi renforcer son petit-fils capable alors de se retourner contre ses mère et fils. Cette double atteinte du cycle tcheng nécessitera de se servir de l'axe shaoyin pour soutenir l'élément. On notera le fréquent besoin de passer par le Feu dans les traitements. Le cancer semble être une maladie qui nécessite de déranger l'empereur afin de redonner des ordres justes.

Tous les cancers qui ne concernent pas directement les tsang-fu sont de bien meilleur pronostic hormis le cancer du cerveau (sein, 85% de survie à 5 ans, prostate 80%, utérus 75%, ovaire 40%, os 60%), même si certains ont tendance à métastaser très facilement et donc à créer des cancers organiques secondaires.

Il est intéressant de constater que dans nos sociétés qui ont si peur de vieillir, qui courent si vite après l'éternelle jeunesse et donc après une immortalité chimérique, il existe tellement de maladies cancéreuses. Il est intéressant également de constater que tous ces efforts visent à une meilleure intégration dans la grande famille humaine, corollaire d'une immense solitude qui ne dit pas son nom dans notre monde « hyperconnecté ». Cette même solitude que l'on accuse si souvent d'être le précurseur de cancer suite au vécu d'événements douloureux.

Et on se prend à rêver de l'étrange pouvoir thérapeutique d'une petite main tendue sans jugement, juste au bon moment...

## Revue semestrielle gratuite éditée par le Centre Imhotep, formation en acupuncture traditionnelle

Mise en page : Claire Aumeunier

Siège social : 25 rue du Maréchal Foch 78000 Versailles (COURS A PARIS)

Site : [www.centre-imhotep.com](http://www.centre-imhotep.com)

Courriel : [info@centre-imhotep.com](mailto:info@centre-imhotep.com)

N° SIRET : 451156426 00038

Organisme de formation enregistré auprès de la région Ile-de-France n° 11788113378